

# Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2851

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 28 de Octubre de 1902

## PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

## El principio del fin

Tan efímera viene siendo la labor propia de estas Cortes liberales y tan poco honor legislativo hicieron las mismas á la nueva efectividad monárquica sancionada por ellas, que, francamente, no sabemos si la legislatura que hoy comienza es tercera ó segunda; ni siquiera si es legislatura nueva.

El hecho es que se han reanudado las sesiones de las Cortes del Reino, como proclamarían esta tarde, desde sus altos sitials, los ancianos presidentes de ambas Cámaras.

En el Congreso, el Marqués de la Vega de Armijo habrá pronunciado la frase sacramental con duro acento de invitación al combate, el combate reñidísimo y políticamente cruento por la jefatura del partido, al que la retirada, segura más ó menos pronto, del Sr. Sagasta, dejará en la situación de dispersa grey abandonada por su viejo pastor.

D. Eugenio Montero Ríos, más astuto, pero no menos ambicioso de jefatura que su colega del Congreso, habrá abierto reposada, canónicamente, la sesión del Senado. La presencia de los Prelados que se proponen interpelar allí al gobierno sobre sus tiranías y ataques á la libertad, en nombre de esta misma y en contra de las órdenes religiosas, habrá hecho sonreír mefistofélicamente al antiguo ministro de Gracia y Justicia y Presidente non nato del Consejo.

Por ahí vendrá la muerte de este Gabinete, al caer en una ú otra exageración, pensará el Sr. Montero Ríos; acaso sin adivinar que por ahí también se escapa la vida de todo el fusionismo, cabalmente por do más pecado habia...

Ya le comen, ya le comen los roedores gusanos del radicalismo anticlerical, con cuyas alharacas escalan el poder tan desatiempo los liberales, para venir á caer, dentro de poco, sin haber resuelto, no solo una cuestión que no puede resolverse por que verdaderamente no existe, sino aquellas otras como las relativas á la Hacienda y al progreso social, que nos habian prometido en pomposos programas, y habiendo agravado aquellos otros problemas nacionales que estaban en caminos de solución.

Justo castigo que en política como en todo hallan siempre providencialmente cuantos anteponen su propio

interés al interés general y á la razón y á la justicia, que fué precisamente lo que hicieron los liberales antes de la extemporánea crisis de Marzo que les dió el poder, que van á perder ahora, quizás también extemporáneamente, ante estas Cortes que hoy reanudan sus sesiones.

Porque para nosotros, abiertas ya las Cámaras, no tiene día seguro el gobierno fusionista. El soplo de cualquier discusión echará por tierra un edificio que se derrama por sí solo.

Quiénes hayan de ser los encargados de reconstruirlo, los conservadores ó los «reconcentrados», no es cosa de predecirla al final de un artículo que vá siendo ya demasiado largo.

Y que no tenia otro objeto que anunciar al respetable público que, abiertas las Cortes, ha empezado ya «el principio del fin».

## Contra el duelo

El Fiscal del Supremo Sr. Ruiz Vallarino ha redactado una circular que publicó ayer la *Gaceta*, pidiendo que pongan cuanto esté de su parte los fiscales para que no sea letra muerta lo dispuesto por las leyes contra el duelo.

La circular contiene un preámbulo y á continuación se dan las correspondientes instrucciones á los fiscales de las Audiencias.

Dice que, tan pronto tengan conocimiento, de cualquier modo que sea, que se ha concertado un duelo, requirirán al juez de instrucción para que adopte las medidas que indica el Código Penal, procediendo á exigir la responsabilidad al provocador.

Dice también que, cuando tengan noticia por los periódicos ó por otro conducto, de que un duelo se haya efectuado, bien hayan sufrido lesiones ó hayan salido sin menoscabo las personas de los combatientes ó personas presentes á este efecto del duelo, solicitarán las medidas que son consecuencia del procesamiento.

Lo deberán hacer siempre que se publiquen actas que se confeccionen por determinadas personas; deberá formular querrela criminal contra los firmantes del acta y contra el que haya ordenado la publicación, si se deduce que no puede tener más objeto que denigrar á quienes no aceptaron el desafío, si el acta deja suponer que el hecho debía revestir carácter de duelo.

La circular no ha de poder surtir efecto más inmediato y más rápido.

En efecto, los periódicos dicen que ha ocurrido un suceso en una finca cercana á Madrid.

Se dice—según el aludido periódico—que examinando unas sables los oficiales del ejército D. Manuel Moceta y D. Manuel Sagrario, tuvo la desgracia de resultar éste con una herida de consideración en la cabeza que le interesó el hueso.

El teniente fiscal de la Audiencia ha presentado esta tarde un escrito al Juzgado, en el que dice que, teniendo conocimiento el Ministerio público de los sucesos desarrollados entre dichos señores, resultando uno de ellos herido, interpone querrela contra el otro, porque el hecho podrá constituir el delito previsto y penado en el artículo 440 del Código Penal.

Recibido el escrito por el Juzgado, se ha dictado auto disponiendo la incoación de sumario.

## Academia de Ciencias de París

Los alienados en los presidios.—Caso curioso de herencia.—La energía de crecimiento.

La sesión ordinaria que celebró el martes de la semana pasada la expresada academia dió comienzo con la lectura de una interesante comunicación presentada por el doctor Joffroy, con motivo de una memoria propuesta como premio anual de la academia, acerca de los alienados que sufren condena en los establecimientos penitenciarios franceses.

La nota del mencionado doctor contiene interesantes detalles. Dice que aquellos alienados pertenecen á dos categorías: los que sufrían enfermedad mental antes de ser condenados y los que la hubieron contraído después.

El número de los primeros es más considerable de lo que ordinariamente se cree, y los errores judiciales cometidos en este punto por los tribunales de justicia reclaman urgentes reformas. Tales errores, muy lamentables siempre, pueden ser atribuidos á diferentes causas, entre las que cita el doctor Joffroy la rapidez con que se procede en los juicios de flagrante delito; la carencia absoluta de informe de peritos y la insuficiencia de éstos si llegan á intervenir con

sus informes periciales; toda vez que no hay entre los peritos oficiales verdaderos especialistas en enfermedades mentales.

Refiriéndose á los alienados, cuya enfermedad se manifiesta en el curso de su condena, dice el distinguido doctor que generalmente pasan desapercibidas aquellas manifestaciones, en tiempo útil de ser combatidas, toda vez que no existe ningún especialista encargado del servicio de la vigilancia médica de los reclusos. Afirma en su comunicación que puede calcularse en un 36 por 100 el número de alienados criminales, es decir, de individuos con defectos mentales, cuyo desarrollo tiene lugar antes ó después de promulgada la sentencia.

El doctor Joffroy reclama en su informe varias reformas, entre las que considera más esenciales: el examen mental de todo acusado por un médico alienista; la concesión de informe pericial siempre que se solicite y la obligación de ordenarlo, siempre que concurren en el acusado datos para sospechar de la integridad de sus facultades mentales; y, por último, la creación de comisiones especiales de inspección, compuestas por alienistas.

El doctor Fournier presentó sus observaciones acerca de un caso muy curioso de herencia sifilítica, estudiado en un individuo de 34 años de edad, el cual habia gozado de salud excelente hasta que llegado á dicha edad se le presentó un tumor en el tronco, con todas las apariencias de un cáncer.

El examen del enfermo no permitió descubrir señal alguna reveladora que permitiese formar juicio concreto; pero prosiguiendo el doctor Fournier sus investigaciones, supo que los hermanos del paciente habian muerto jóvenes; tan solo vivia el hermano mayor que, sometido á examen médico, reveló signos característicos de una afección hereditaria.

Teniendo en cuenta este dato, intentó el Dr. Fournier un tratamiento específico, mediante el cual logró la resolución rápida del tumor y la curación del enfermo.

Del conjunto de observaciones comunicadas por el Dr. Fournier dedúcese que siempre que se sospeche una causa hereditaria sin que presente el enfermo signos propios que la confirmen, debe procederse al examen de sus colaterales.

El Dr. Springer dió cuenta de un trabajo acerca de lo que llama *la energía de crecimiento*.

Las variaciones de esta energía se traducen por variaciones correspondientes en la estatura, volumen y peso de los individuos considerados. Según el doctor Springer, entre las sustancias que más estimulan la energía de crecimiento se cuentan la lecitina, la potasa y el agua.

Respecto á la energía más apropiada para producir el trabajo molecular determinante del crecimiento, manifiesta que era la eléctrica. La experiencia demuestra que la electricidad es un excitante del crecimiento. Se ha logrado, en efecto, mediante la acción de corrientes farólicas, el desarrollo de los sistemas óseo y muscular, del mismo modo que se ha llegado á resultados análogos con los vegetales.

M. Springer afirmó en su interesante comunicación que, mediante estas nociones, se podrá favorecer la producción y aprovechamiento de la *energía de crecimiento*.

no por efecto tal vez de alguna chispa desprendida de las hornillas improvisadas en el desierto de las Palmas.

La extensión que ardió era de unos dos kilómetros, devorando el fuego malezas, yerbas y pinos.

No hay que lamentar desgracias personales.

El fuego ha podido ser extinguido.

## A VUELA PLUMA

### La supresión de Diócesis

Hecha en sesión del Senado por el Sr. Gullón una pregunta referente á la supresión del Obispado de Oviedo, contestó el Presidente del Consejo que no se alarmara el Sr. Gullón, porque teniendo que someterse esas supresiones á una Comisión mixta, no podía desear más que tener vida hasta que dicha Comisión resuelva, pues será eterna.

Celebramos la salvación de la diócesis de Tortosa y la frescura del señor Sagasta.

**Ayer recibimos del señor** Alcalde accidental un atento B. L. M. suplicándonos que, junto con los redactores, colaboradores, correligionarios y demás amigos, concurriésemos á la estación del ferro-carril á la hora de llegar el tren de Valencia, para recibir á nuestro querido Prelado, manifestando el deseo de que no sea suprimida esta Diócesis.

Conocidos los deseos y sentimientos del vecindario, no hay que decir que la manifestación ha sido entusiástica y numerosa, la que reseñaremos en el número próximo.

**Ayer, con motivo de la llegada** de nuestro Prelado, para invitar al vecindario á salir á recibirle, se repartió la siguiente alocución:

«¡Tortosinos: á la estación!

Ha llegado el momento de dar una demostración pública de vitalidad, de fe y de patriotismo.

Tortosinos: sobre nuestra frente está suspensa la amenaza de la supresión de nuestra Diócesis, gloria de esta ciudad y sostén de sus más caros intereses morales y materiales.

Tortosa no puede, no debe sufrir en silencio que se le arrebatara la Sede, veinte veces secular, de sus Obispos.

Hoy en el exprés llega nuestro Excmo. Prelado y es preciso salir á recibirle en grandiosa é imponente manifestación para testimoniár, honrando á su augusta persona, la voluntad resuelta y decidida del pueblo tortosino, que no es otra que conservar á todo trance la Sede diocesana que inmortalizaron tantos gloriosos Obispos de perdurable memoria.

¡Tortosinos: á defendernos!

¡Tortosinos: á la estación!

¡Viva Tortosa! ¡Viva nuestra Diócesis!

La Comisión.—Tortosa 27 Octubre.»

**Anteanoche fué robado**

un carro que para recomponerlo tenía en el patio del lado de su casa el industrial D. Mateo Colomé.

El sereno del arrabal de la Cruz encontróse con un vecino de Jesús que arrastraba dicho vehículo, y al preguntarle su procedencia, manifestó

que lo había comprado á uno de Benicarló. No satisfaciéndole la respuesta, detuvo al carro y al que lo arrastraba, llevándolos á las Casas Consistoriales, ignorando por qué causa no fué entregado el supuesto caco á los tribunales.

**Dicen de Valencia que,** con motivo de un suelto publicado por el semanario carlista *La Lucha* contra el redactor de *El Pueblo* Sr. Manaut, éste ha pedido explicaciones que no ha obtenido.

El Sr. Manaut estaba anteayer tarde á las tres en la calle de Ruzafa cuando se presentó un sujeto diciendo, que aunque se le atribuía el suelto en cuestión, no era autor de éste.

Ello no obstante, no tardó en surgir una cuestión, en la que el supuesto ó verdadero redactor de *La Lucha* sacó una navaja, obligando al señor Manaut á defenderse con el bastón, que quedó hecho pedazos.

Varios transeúntes que presenciaron el hecho mediaron, logrando separar á los contendientes.

El suceso fué muy comentado.

**El «Boletín Oficial»** publica una circular del Sr. Gobernador advirtiendo que el plazo señalado á los Ayuntamientos por el artículo 2.º de la real orden de 8 de Agosto último para que puedan presentar las observaciones que consideren oportunas en bien de los servicios municipales con motivo de la reglamentación del cuerpo de secretarios, no terminará hasta el 30 del presente mes.

### Dicen de Vinaroz:

«De un pozo de la noria de Victoriano Gonel ha sido extraído el cadáver de Francisco Torres Meseguer.

Esté tenía 88 años de edad y su estado era viudo.

Créese que se trata de un suicidio, ignorándose los móviles que le indujeran para realizarlo.»

### Prosiguen los trabajos

para construir un *truts* que acapare todos los saltos de agua de Cataluña y transmita su fuerza á Barcelona.

Dícese, sin embargo, que algunas provincias, donde han sido denunciados bastantes saltos de agua, opondrán enérgica resistencia á que se transporte fuera de la localidad donde esté situada la presa, ó fuera de la provincia, toda la fuerza que representan sus ríos.

### La Dirección general de

la Guardia civil ha suprimido el servicio de escolta en los trenes durante el día y en trayectos cortos y ha dispuesto en cambio que se ejerza mayor vigilancia en la vía férrea.

### Escriben de Cabanes que

ha sido detenida y entregada á los tribunales Genoveva Llorens Bellés, como presunta autora del incendio de una casa propiedad de su esposo José Llorens Segarra, situada en la partida de la Ribera.

### En la Coruña ha ocurrido

un caso rarísimo y de verdadero interés desde el punto de vista médico.

Trátase de una mujer llamada Joaquina García, que vive en la calle de Atocha, que dió á luz dos niñas unidas por la región lateral del tórax desde la tetilla al vientre, lo cual hace suponer que, así como sus cabezas,

brazos, piernas y demás órganos, eran perfectamente libres é independientes, el aparato gástrico sería común.

Es un caso parecido al de las célebres niñas siamesas, que tanto dieron que hablar á la prensa y á los médicos de París y en toda Europa, aunque la unión entre éstas de que se trata era mucho más extensa é íntima.

Estaban muertos los fetos en el claustro materno; pero, aún en el caso de haber nacido vivas, no hubiesen subsistido mucho tiempo.

La parturienta hallábase en grave estado por efecto de la eclampsia que padecía antes del alumbramiento.

**Aún cuando ya oportunamente** hicimos mención del asunto, recordamos una vez más á todos los reclutas en depósito, licencia ilimitada y de la reserva, que, por todo este mes y el próximo de Noviembre, deben presentarse con sus pases en las respectivas dependencias á pasar la correspondiente revista anual que preceptúa la vigente ley de reclutamiento.

### Según comunican desde

Madrid, la Cámara de Comercio de Reus ha propuesto á la Dirección general de Correos un servicio para la provincia que ha sido aceptado y se pondrá en vigor en 1.º de Noviembre próximo.

### El sábado á las seis de la

tarde se desencadenó un terrible ciclón en Málaga.

La gente, despavorida, huía en todas direcciones, tomando por asalto los coches de los tranvías y refugiándose en las casas.

Una nube de polvo envolvía la ciudad, no distinguiéndose los objetos á tres pasos.

El huracán duró media hora; después cayó una lluvia torrencial.

El arbolado ha quedado destruido: se han roto muchos cristales y han sufrido algunos edificios.

El tumulto en las calles ha sido mayor porque estaban llenas de gente que presenciaba el desfile de las tropas que regresaban de las maniobras.

### Dicen de Lisboa que el

infante D. Alfonso, hermano del Rey D. Carlos, pasaba en automóvil por la carretera, cuando en dirección contraria vió venir un coche con los caballos desbocados.

Comprendiendo el infante que el encuentro era inevitable, pues lo estrecho del camino impedía desviarse, hizo que el automóvil chocara contra una roca, dejando paso expedito al coche y salvando de este modo á las personas que iban en él.

El automóvil quedó destrozado y el príncipe salió ileso.

### La «Boticina Oliveros»

se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

### Nos complacemos en reco-

mendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa,

quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, su-

## ROMERIA

Por suscripción abierta entre los católicos de la provincia de Castellón se ha efectuado el emplazamiento de una monumental cruz de hierro, que mide 20 metros de longitud, en la cúspide del monte Bartolo, perteneciente á la comunidad de Carmelitas Descalzos del Desierto de las Palmas.

El Bartolo mide 720 metros sobre el nivel del mar.

El camino es accidentado, y el sitio emplazado es tan alto, que se ve desde todos los pueblos de Castellón.

En la cima más alta se había instalado una comisión de ingenieros militares.

Con motivo de inaugurarse la referida cruz se ha organizado una romería; de la capital y de otros pueblos, los habitantes se dirigen al Bartolo en tren especial hasta llegar á Benicasim.

Desde esta población hasta el emplazamiento hay ocho kilómetros que han de recorrerse en caballería.

Muchos romeros van directamente al Bartolo sin pasar por Benicasim, aprovechando caminos que cortan la distancia.

Los romeros atravesaron las calles de la capital con gran recogimiento, dirigiéndose á la estación del Norte.

El gobernador civil había adoptado algunas medidas.

Preside la romería el obispo de esta ciudad.

Son muchos los pueblos que toman parte en esta fiesta.

Al pasar esta madrugada un tren especial conduciendo romeros, éstos dieron gritos de «¡viva el clericalismo!» y «¡viva el Papa rey!»

Algunos viajeros del tren descendente de Cataluña, que se dirigían á Valencia, respondieron con vivas á la libertad.

No hubo ningún incidente.

Arde una gran extensión de terre-

# AGUA DE MONSERRAT. PARA TENER EL CABELLO

**Farmacia de Monner**

perfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

## Teatro Principal

El sábado último púsose en escena en el coliseo de la calle de Campanas el magnífico drama de D. José Fola y no Zola, como rezaban los programas, *Ilusión ó realidad*.

La obra, en la que abundan las escenas de efecto, fué muy del agrado del público é interpretada de un modo acabado por todos los artistas que en su desempeño tomaron parte.

La Sra. Tarés en D.<sup>a</sup> Inés y la señora Pastor en *Elvira* recibieron, como de ordinario, inequívocas muestras del aprecio que les tiene nuestro público como justo premio al cuidado y arte con que estudian y representan los personajes cuya interpretación les está encomendada.

La Sra. Castelló, muy discreta en su papel de *Alberta*.

En *Luis*, protagonista de la obra, el Sr. Fages confirmó el concepto que nos merecía de actor de valía, venciendo sin grande esfuerzo las dificultades de su papel y haciendo gala de su correcta dicción al recitar aquellos preciosos y sonoros versos.

El público no regateó los aplausos que en buena lid ganó el Sr. Fages, así como tampoco al Sr. Pigrau, que representó á la perfección el tipo de doctor.

El Sr. Nieva, en su antipático papel de *Arturo* y el Sr. Lleal en el suyo de *Enriquez*, fueron los artistas de siempre: correctos, atildados en el decir y siempre identificados con el personaje que representan; no es de extrañar que nuestro público que ya les conoce de otras temporadas, demuestre especial simpatía por estos dos estudiosos actores.

Muy en carácter el Sr. Espinosa en su papel de *transpunte* y muy bien los señores Navarro y Codina en los suyos de *Barba* y *Galán joven*, respectivamente.

La chistosa comedia *El brazo derecho* fué muy celebrada por el público, á quien agradaría más el señor Espinosa si, con el laudable interés de excitar la risa, no estremase tanto la nota cómica.

El domingo, por la tarde, se puso en escena, por última vez en esta temporada, la comedia *Felipe Derblay ó El herrero de las Tulierias*.

Por la noche, con regular concurrencia, tuvo lugar la segunda representación del aplaudido drama *Magda*, que agradó mucho, si bien á los artistas que lo desempeñaron se les notaba el cansancio natural ocasionado por la función de la tarde.

El juguete cómico *Los corridos* divirtió agradablemente á la concurrencia.

En el próximo martes se celebrará la segunda *velada blanca*, poniéndose en escena la preciosa comedia en tres actos y en verso del fecundo actor cómico D. Miguel Echegaray *Enseñar al que no sabe* y el juguete

cómico, de D. Abelardo Lastra, *De vuelta del otro mundo*.

La empresa anuncia que el jueves no habrá función para dar lugar al ensayo de las obras *D. Juan Tenorio* y *El nuevo Tenorio*.

## Correo de Madrid

26 de Octubre de 1902.

### El Duque de Tetuán

Hemos tenido el gusto de hablar con el Duque de Tetuán, que estuvo ayer á última hora de la tarde en el Congreso, y ha manifestado que no sabe si comenzará el lunes la discusión política en la alta Cámara, por hallarse enfermo el Sr. Fernando González que habia de consumir el segundo turno en la interpelación que explanará el general López Dominguez.

Después, añadió, intervendremos los demás en la discusión, con propósito de examinarlo todo, pero sin exajeraciones, porque creemos que no es necesario, dada la situación del gobierno.

### Las Diócesis

En vista de la contestación que dió el Sr. Sagasta al Sr. Guillón en la última sesión del Senado, se asegura que se ha desistido del proyectado debate acerca de la supresión de diócesis.

### De política

Aunque hasta hoy se han deslizado los acontecimientos políticos con toda tranquilidad, el gobierno teme que esto cese pronto y que las oposiciones le den algún disgusto grave.

Supónese que el próximo debate político que se suscite en el Congreso será de funestos resultados para el gobierno.

### CRISIS

Circulan con insistencia en los círculos políticos rumores de crisis.

Dícese que la provocará un ministro de quien no se han aprobado los proyectos de reformas que tenía en planta.

### Liberales

### descontentos

Se ha dicho esta tarde que algunos diputados liberales se proponen com-

balir la gestión de varios ministros, dirigiendo preguntas y anunciando interpelaciones, caso de que no les satisfagan las contestaciones.

Entre estos liberales á que se aludía figura el Sr. Uriá, que en la sesión de mañana dirigirá al ministro de Gracia y Justicia una pregunta acerca de las varias reformas proyectadas por el Sr. Montilla.

### Disgusto

Parece que entre los elementos carlistas de esta Corte existe alguna contrariedad mal disimulada con motivo del éxito que ha obtenido la peregrinación á Roma.

Aunque no lo dicen claramente, dan á entender les ha molestado el afán con que S. S. aprovechó la ocasión de la recepción del último, para bendecir al Rey su ahijado.

Asimismo muestran alguna contrariedad porque en la Junta de la peregrinación no ha figurado apenas ningún carlista de talla.

La gente desapasionada hace notar que, en efecto, hoy las peregrinaciones ya no son manifestaciones carlistas, sino exclusivamente católicas, á diferencia de la famosa peregrinación teresiana efectuada en los primeros años de la restauración; pero á la vez observan que los carlistas se han retraído por completo hasta el extremo de que de aquéllas no forman parte los amigos del Pretendiente.

## Coronas

En el acreditado establecimiento de atu- des y artículos de viaje de D. Abel Rollan, calle de la Cruera, n.º 5 (junto al Palacio Episcopal), se acaba de recibir un grande y variado surtido en coronas y pensamientos de metal y porcelana propios para la fiesta de Todos los Santos.

En esta casa el público tiene que quedar satisfecho, tanto por el gusto como por la economía.

Se ponen lazos y se arreglan las coronas viejas con flores y hojas de porcelana. No equivocarse:

Calle de la Cruera, núm. 5

(junto al Palacio Episcopal)

TORTOSA

## PROFESORA DE FRANCÉS

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Re molinos) se ha abierto desde el 1.º del actual un Colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Carolina Ciel, ex-alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica.

Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.

Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, n.º 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

### La casa The Cosmo S. en C. y de C. en P.,

que ha adquirido el billete correspondiente al número 12.449 del sorteo de Navidad, de la Lotería Nacional, el cual pone á disposición de todos aquellos de sus clientes que la honren con demandas durante los días comprendidos entre el 1.º de Octubre hasta el 23 de Diciembre de este año.

La casa The Cosmo se obliga á entregar á sus clientes en el acto del pedido una participación formal de dicho número.

### MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### ELIXIR

### INGLUVINA

### GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

### ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### ¿Goza usted de la dicha de vivir?



Señor

MUNOZ

Madrid 28 de Abril de 1902.

Según diagnóstico del médico, la gran debilidad que me habia quitado toda gana de comer y aniquilado al extremo de no poder apenas caminar, era efecto de un catarro bronquial que venia sufriendo desde largo tiempo. Por consejo del mismo, empecé á tomar la Emulsión Scott, y desde el primer día fui notando una mejoría, tanto en fuerzas, como en apetito. Gracias á ese remedio bienhechor, hoy me hallo completamente restablecido y el andar es para mí un gusto, cosa que apenas podia hacer antes.

De Vds. agradecido S. S.

VICENTE ALUMBREROS Y MUÑOZ.

Calle Fuencarral, 149

**Catarro bronquial** casi siempre es el precursor de la tisis, y debe combatirse tan pronto como se manifiesta, haciendo uso del remedio específico contra ese mal. La Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España.

**La Emulsión Scott** cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando el último en sellos de correo para franqueo.

# JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre  
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".  
AGENTES EN ESPAÑA:  
**J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona**

## Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS  
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Fergusn y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

## Salvación de los niños

LA

# Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suex de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



# LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE  
**Seguros sobre la vida**  
Y DE RENTAS VITALICIAS  
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.



## CERTIFICACION núm. 9902

Señor Gerente de la Compañía **The Cosmo S. en C.**

Concesionaria del **Elixir Verdi**.  
Barcelona

Muy señor mio: Tengo la satisfacción de trasladar á usted la siguiente carta que como á depositario en ésta del específico antes mencionado se me ha dirigido.

De usted atento y S. S. Q. L. B. L. M.  
ARCADIO CHELVI.

Sr. D. Arcadio Chelvi, Farmacéutico, Gandía.

Muy señor mio: Cumplo gustoso con el deber de dedicar á usted cuatro renglones para significarle que el preparado medicamentoso **Elixir Verdi** es un excelente tónico estomático y reconstituyente de seguros resultados en el tratamiento de las enfermedades crónicas del tubo digestivo á afecciones cloro-anémicas, pues he tenido la ocasión de emplearlo en varios enfermos, habiendo conseguido resultados siempre buenos; entre éstos puedo citarle á la jóven M. B... y al adulto J. C., que después de una larga enfermedad, en la que habían perdido las fuerzas, han recobrado las energías y hoy se han podido dedicar á sus ocupaciones habituales.

Autorizo á usted para dar publicidad al buen concepto que tengo formado del **Elixir Verdi**.

Queda de usted afectísimo S. S. Q. B. S. M.

EMILIO FERRER.

Médico de la Casa de Socorro de Gandía.

Gandía, 27 Marzo de 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

frente al Gran teatro del Liceo

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y pa-

Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40